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Zusammenfassung



          
Hintergrund In der Forschung werden seit längerem die wechselseitigen Beziehungen einer veränderten dentalen Okklusion im Zusammenhang mit der Umorganisation der Körperhaltung kontrovers diskutiert. Insbesondere im Profisport wird der Einsatz von Aufbiss-Schienen immer häufiger untersucht. Weniger wurden dabei die Effekte von Aufbiss-Behelfen auf die motorischen Eigenschaften des Schultergelenks beschrieben. Dabei sind es gerade Überkopfsportler, die häufig mit langwierigen Schulterbeschwerden und deren Folgen zu kämpfen haben. Ziel der Studie ist es, mittels eines dentalen Okklusionsbehelfs Einfluss zu nehmen auf die Rehabilitation eines glenohumeralen Innenrotationsdefizits (GIRD) bei Volleyballspielern.



          
Methodik Für diese Studie wurden 22 Profivolleyballspielerinnen mit einem GIRD und einem total Range of Motion (tROM) größer als 5 Grad inkludiert. Über ein Randomisierungs-Verfahren wurden die Probandinnen der Schienen- (n = 11) oder der Nicht-Schienengruppe (n = 11) zugeteilt. Das dominante Schultergelenk wurde auf das Bewegungsausmaß und auf die isometrische Kraft gemessen. Die Funktionseinschränkung und Schmerzen im Schultergelenk wurden über das SPADI-Assessment ermittelt und die Kiefergelenksfunktion anhand der DC/TMD-Klassifikation festgestellt. Die Probandinnen erhielten über einen Zeitraum von 8 Wochen für das dominante Schultergelenk ein individuelles Übungsprogramm. Die Schienengruppe absolvierte das Programm mit einem dentalen Okklusionsbehelf (1–2 mm Dicke) und die Nicht-Schienengruppe ohne dentalen Okklusionsbehelf.



          
Ergebnisse Beweglichkeit: Es konnten keine signifikanten Unterschiede für die Messungen der Beweglichkeitsparameter (Innenrotation U = 33 000, p = 0,36; Außenrotation U = 39 500, p = 0,66; GIRD U = 41 000, p = 0,78; tROM U = 41 000, p = 0,78) nachgewiesen werden. Nach der Abschlussmessung wurde bei keiner der Probandinnen weder ein GIRD (> 20°) noch ein tROM (> 5°) im dominanten Schlagarm festgestellt. Kraft: Für die erhobenen Kraftparameter der Innenrotation (IR), Außenrotation (AR) und der Ellenbogen-Flexion (Ellb.F) sind zwischen beiden Gruppen keine Unterschiede festzustellen (IR U = 36 000, p = 0,50; AR U = 44 000, p = 0,97; Ellb.F U = 28 000, p = 0,18). Bei der Kraftmessung des Schulterquadranten (Q) kann ein signifikanter Unterschied zwischen beiden Gruppen festgestellt werden (U = 20 500, p = 0,04). Schulterfunktion und -schmerz (SPADI): Das SPADI-Assessment bringt keinen signifikanten Unterschied hervor (U = 31 000; p = 0,28). Funktionsstatus der kraniomandibulären Region (DC/TMD): Die DC/TMD-Messungen haben sich nicht statistisch signifikant verändert.



          
Schlussfolgerung In Bezug auf die sekundäre Forschungsfrage konnte festgestellt werden, dass ein signifikanter Unterschied bei der Kraftmessung des Q besteht. Alle weiteren Untersuchungsparameter (ROM: IR, AR, GIRD, tROM; Kraft: IR, AR, Ellb.F; Schulterschmerzen und -funktion: SPADI; TMG: Depression, Palpation M. masseter, M. temporalis, Gelenkkapsel) zeigten zwischen den Gruppen keine signifikanten Unterschiede auf. Abschließend kann festgestellt werden, dass mittels eines dentalen Okklusionsbehelfs kein signifikanter Einfluss auf die Rehabilitation eines GIRD bei Volleyballspielern genommen werden kann.
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Abstract



          
Introduction There have been controversial discussions in research regarding the mutual relationship between changes in dental occlusion and postural reorganisation. Particularly in professional sports, the application of dental splints has been studied increasingly. However, there is a lack of data regarding the effects of a dental splint on the motor function of the shoulder joint, although overhead athletes often have to deal with long-lasting shoulder problems and their consequences. This study aimed to investigate the influence of a change in dental occlusion by means of a dental splint on the rehabilitation of a glenohumeral internal rotation deficit (GIRD) among volleyball players.



          
Method In this study, 22 professional female volleyball players with GIRD and a tROM larger than five degrees were included. Participants were randomised to a splint group (n = 11) and a non-splint group (n = 11). Range of motion and the isometric strength of the dominant shoulder were measured. Shoulder pain and function were investigated by the SPADI assessment, and the functional status of the temporomandibular joints was assessed through the DC/TMD classification. Over a period of eight weeks, both groups received an individual training program. The splint group completed the training program with a dental splint (1–2 mm thick), the non-splint group without a splint.



          
Results Range of motion: There are no significant differences between the two groups in the range of motion (internal rotation U = 33 000, p = 0.36; external rotation U = 39 500, p = 0.66; GIRD U = 41 000, p = 0.78; tROM U = 41 000, p = 0.78). At the end of the study, none of the volleyball players in the splint or non-splint group had a GIRD > 20 degrees or a tROM difference > 5 degrees. Shoulder strength: No differences were detected between the two groups in force (internal rotation U = 36 000, p = 0.50; external rotation U = 44 000, p = 0.97; elbow flexion U = 28 000, p = 0.18). Only the force of the shoulder quadrant changed significantly (U = 20 500, p = 0.04). Shoulder pain and function (SPADI): No significant differences were found for the SPADI assessment (U = 31 000; p = 0.28). Functional status of the temporomandibular joint (DC/TMD): The DC/TMD assessments also did not change significantly.



          
Conclusion Regarding the secondary hypothesis, a significant change in Q strength was detected. All other parameters (ROM: internal rotation, external rotation, GIRD, tROM; strength: internal rotation, external rotation, elbow flexion; shoulder pain and function: SPADI; TMJ: depression, palpation of masseter muscle and temporalis muscle, TMJ) revealed no significant changes between the two groups. In sum, it can be stated that the use of a dental splint does not significantly influence the rehabilitation of GIRD in volleyball players.
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